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Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

É prata, Brasil! 
Com Orgulho

Conheça a equipe de recense-
adores que trabalha no Cen-
so/2022 em Corupá, e como 
identifi cá-los

Paciente recusa ajuda, mas SAMU consegue impe-
dir suicídio em Balneário Camboriú
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EDITORIAL

Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

Paciente recusa ajuda, 
mas SAMU consegue 

impedir suicídio em Bal-
neário Camboriú

Pacientes que chegam a tirar 
a própria vida buscam serviços de 
saúde com queixas vagas

A atenção do Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência (SAMU) de 
Balneário Camboriú foi fundamental 
para impedir o suicídio de uma jovem. 
A paciente havia acionado o serviço 
192 alegando uma torsão de tornozelo. 
Quando a equipe chegou ao local, ela 
negou o atendimento e chegou a assinar 
um termo de recuso ao serviço. Como 
tinha uma expressão de tristeza e a apa-
rência de quem havia chorado recente-
mente, o socorrista Bruno de Souza, que 
atendeu a ocorrência, voltou para a base 
com a impressão de que a jovem preci-
sava de ajuda.

“Ele disse que era importante ten-
tarmos contato, porque ela estava muito 
nervosa e havia a impressão de que algo 
não estava bem. Retornamos a ligação 
pela central, mas ela recusava as cha-
madas. Então, resolvi ligar do meu nú-
mero pessoal”, conta o médico Eduardo 
Nichele. A jovem atendeu a ligação, e o 
profi ssional iniciou um diálogo com ela. 
“Ela perguntou porque eu estava insis-
tindo na chamada, e eu disse que ela era 
importante para a gente. Foi então que 
começou a chorar e disse que estava na 
rua e pretendia se jogar no mar”, lem-
bra.

“Sabe-se que muitas vezes, até seis 
meses antes de consumar o ato, pessoas 
com risco de suicídio procuram ajuda 
no serviço de saúde, não necessaria-
mente especializados em saúde mental”, 
comenta Nichele. De acordo com ele, 
um percentual signifi cativo dos pacien-
tes que consumam o suicídio, especial-
mente as idosas, esteve em contato com 
serviços da Atenção Primária à Saúde 
no mês anterior ao ato, muitas vezes 
com queixas clínicas diversas, vagas ou 
inespecífi cas.  Nichele havia enfrentado 
uma situação parecida no passado, no 
consultório em que atende como gine-
cologista, e lembrou-se da estatística na 
hora de insistir no contato com a jovem.

Enquanto o médico da central con-
versava com a jovem, o socorrista per-
corria as ruas de Balneário Camboriú 
para encontrá-la. A ambulância atendeu 
a paciente, que foi levada para uma Uni-
dade de Pronto Atendimento (UPA) e 
acolhida.

Pode ser que, em algum momento 
de nossas vidas, desconfi emos de que 
alguém próximo está pensando em sui-
cidar-se em decorrência de um grande 
sofrimento. Diante dessa situação, o 
sentimento de impotência pode se fazer 
presente, fazendo-nos acreditar que não 
há como intervir, uma vez que a pessoa 
parece já ter decidido encerrar a própria 
vida. Entretanto, ao contrário do que o 
senso comum tende a reproduzir, exis-
tem diversas maneiras de auxiliar essa 
pessoa. Prepare-se para o caso deste 
momento chegar para você, busque 
orientação sobre como agir.

Entre em contato com o CVV pelo 
fone 188 ou acesse o site cvv.org.br.

Assombração
Sabe o resultado do cruzamen-

to de assombração com golfi nho? É 
TBO. Quando você menos espera, 
do nada eles aparecem. Uns puxam a 
mãe e só dão um sustinho “Buuu”, os 
que puxam o pai, pulam fora da água, 
fazem uma gracinha e mergulham de 
novo.

Não entendí
Eu devo ter cochilado, ou não. 

Acho que só peguei o fi nal de uma 
frase. Provavelmente estavam falan-
do sobre pintar o prédio da prefei-
tura, só pode. Eu ouvi apenas “pre-
feitura no vermelho”.  Ou falavam 
sobre eleições?

Parabéns, Felipe
Vamos por partes. Tá certo que 

o município é pequeno e enfrenta 
muitas difi culdades inerentes ao seu 
tamanho. Mas que o orgulho é maior, 
isso é. Ainda mais quando você atro-
pela os grandões. Isso me lembra 
Davi e Golias.

Opaleiro
Eu vivi uma época feliz. Eu 

tive uns 14 Opalas, todos eles 250S, 
com coletor e silencioso Mercedes. 
Carburação dupla Weber e cabeçote 
polido. Um deles era turbo, uma es-
tupidez. Uma coisa eu digo; naquela 
época quando era parado numa blitz 
o policial colocava o bico do coturno 
entre a roda e o paralama, e se não 
coubesse, já era.

Mané
Não o nascido em Floripa que é 

Manezinho da Ilha. Eu falo dos sem 
noção que socam o carro no chão e 
andam na pontinha das rodas pra não 
fazer dodói no carrinho. Outro dia eu 
vi um que quase me fez chorar, Um 
Maverick, que dispensa apresenta-
ção, socado. Triste.

Mané II
Eu ainda não entendi a argumen-

tação do Denatran ou qualquer Tran, 
para permitir que os carros sejam 
socados no chão. Segurança? Não 
Conforto? Nem. Eu imagino que 
deva ter sido um desiluminado que 
teve essa ideia pra agradar o fi lhão e 
impedir que ele fosse punido numa 
blitz.

Mané III
Outro dia eu me peguei atrás de 

um Mané desses, rogando que ele 
precisasse, por algum motivo, desen-
volver velocidade acima dos 20km. 

Que fase
Não esqueço da nova pintura do 

prédio da prefeitura. Ou não era so-
bre isso que falavam? Fiquei curio-
so.

Majestade
Em época de Festas de Rei e de 

Schützen, tem majestade querendo 
devolver a coroa e parar de brincar. 
Parece que fi cou magoado com um 
pessoal que, segundo ele, só sabe re-
clamar.

SAMU
Parabéns, DOUTOR Eduardo 

Nichele e SOCORRISTA Bruno de 
Souza, vocês realmente fi zeram a di-
ferença e prestaram um atendimento 
de excelência. Que Deus os proteja 
e abençoe.
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A ACIAC-Associação Empresarial 
de Corupá mantém um Portal de Em-
pregos e Oportunidades, que você pode 
acessar em https://empregos.aciaccoru-
pa.com.br/.

Neste Portal, além de encontrar di-
versas ofertas de vagas de emprego para 
Corupá, você pode, também, cadastrar 
seu currículo.

Para esta semana temos

Administrativo (1)
Almoxarifado (1)
Analista de ppcp (1)
Auxiliar administrativo (1)
Auxiliar de contabilidade (1)
Auxiliar de cozinha (1)
Auxiliar de escritório (1)
Auxiliar de produção (6)
Auxiliar de serviços gerais (1)
Auxiliar operacional (1)
Balconista/atendente (1)
Caixa (2)
Caixa meio período (1)
Chapeiro(a) (1)
Encanador (1)
Fresador (1)
Lustrador (1)
Montador de máquinas (1)
Motorista de caminhão (1)
Operador de torno cnc (1)
Operador de zincagem (1)
Operador de máquinas (1)
Operadora de caixa meio período (1)
Preparador de máquinas (1)
Técnico de informática (1)

Natal Premiado 2022
A ACIAC antecipou algumas infor-

mações sobre a campanha Natal Premia-
do 2022 que deverá acontecer de 28/11 
a 24/12.

A campanha deste ano contará com 
a participação de 47 comércios, e dis-
tribuirá mais de R$ 48.000,00 em vales 
compras.

Convite para toda a famí-
lia: PEDALANDO COM 
AMOR PRÓPRIO Outu-

bro Rosa.
Dia: 23.10.22
Concentração: 08:00 
Saída: 08:45
Local: Praça Artur Muller 
Destino: Seminário.  

O percurso é curto, mas a causa é 
gigantesca.

Terão BANDANA para os primei-
ros 300 inscritos frutas, sorteio de Brin-
des e, premiação para a BICICLETA 
MAIS ENFEITADA 

Critérios: tema, criatividade, impac-
to visual e utilização de material reciclá-
vel

Categorias: infantil, infanto juvenil 
e adulto

Inscrição será um quilo de ali-
mento não perecível,  feita no local.

"O amor-próprio começa nos deta-
lhes. Apoie essa causa! 

Toque, cuidado, prevenção e saúde 
Campanha AMOR PRÓPRIO de 

Corupá - Outubro Rosa 

Apoio 
Prefeitura Municipal de Corupá 
Secretaria Municipal de Saúde e As-

sistência Social
Conselho Municipal de Saúde 
Rádio Nossa 99,9Fm
Núcleo da Mulher Empresária/

ACIAC 
UNISOCIESC

Para entender exatamente o mo-
mento vivido pelos trabalhos de recen-
seamento em Corupá, vamos apresentar 
alguns números fornecidos pelo Agente 
Responsável da Unidade e Pesquisas de 
Corupá, Cristhian Steingraber.

Nosso município foi dividido em 
60 setores, que abrangem os 4.914 do-
micílios estimados para Corupá. Destes 
números, foram concluídos os trabalhos 
em 24 setores, (ou 40%), que correspon-
dem a 3.493 domicílios, (ou 71,1%.). 
Apesar destes números aparentarem que 
a situação está dominada, temos o outro 
lado da história, com números preocu-
pantes.

Os números que preocupam
Dos 4.914 domicílios estimados te-

mos 599 onde não foi possível fazer a 
pesquisa, por ausência do morador ou 
recusa em receber o recenseador. Estes 
números obrigaram a coordenação do 
Censo/2022 em Corupá a adotar algu-
mas medidas emergenciais. “Já recense-
amos uma população de 9.835 pessoas, 
das 16.300 previstas. Até o momento, 
pelos números que obtivemos, Coru-
pá tem uma média de 2,82 pessoa por 
moradia. Se considerarmos a mesma 
proporção e a aplicarmos aos domicílios 
que não conseguimos recensear, pode-
mos estimar que Corupá esteja com uma 
população ligeiramente acima de 17.000 
pessoas, o que permitiria o aumento da 
receita do município em R$ 1 milhão/
ano. Este aumento na receita deixa de 
acontecer pelas ausências mencionadas” 
explicou Christian. 

Os recenseadores estão trabalhando 
todos os dias, inclusive fi nais de semana e 
feriados, das 08h, até aproximadamente 21h, 
e o Responsável da Unidade e Pesquisas de 
Corupá faz um pedido, “É importante que a 
população entenda que nós estamos tentando 
trabalhar e esperamos este reconhecimento, 
que acontece com o morador recebendo nos-
sos recenseadores e respondendo a um dos 
dois tipos de questionários, conforme esta-

Conheça a equipe de recenseadores que trabalha no Censo/2022 em 
Corupá, e como identifi cá-los

Com 40% do Censo concluído, Corupá acelera para 
cumprir os trabalhos até o dia 30 deste mês

belecido por sorteio, para a sua residência.”. 
pediu Christian.

Prefeitura de Corupá fi rma parceria 
com o IBGE

A Prefeitura Municipal de Corupá, 
por meio da Secretaria de Saúde, esta-
rá ampliando o apoio ao trabalho dos 
recenseadores contratados pelo IBGE 
para o censo deste ano. Pela parceria, as 
Agentes Comunitárias de Saúde inter-
mediarão o contato entre os moradores 
e os pesquisadores, uma vez que elas 
realizam visitas às residências e conhe-
cem os habitantes de cada localidade. A 
ideia é ampliar o número de entrevista-
dos e superar as resistências de alguns 
em receber os recenseadores. A coope-
ração foi discutida durante a manhã des-
ta terça-feira (18), em reunião realizada 
na câmara de vereadores que contou 
com a participação das agentes, repre-
sentantes do IBGE, prefeito Luiz Carlos 
Tamanini, além de vereadores, secretá-
rios municipais e outros representantes 
da comunidade.

Segundo Cristhian Steingraber,  “O 
recenseador visita por até quatro vezes 
a residência, deixa uma folha de recado 
com número de telefone e whatsapp do 
IBGE para que o morador entre em con-
tato. Assim, poderá marcar um melhor 
horário para responder ao questionário”, 
comentou. Ele lembra que o pesquisa-
dor recebe por produtividade e trabalha 
de domingo a domingo das 8h até 21h.”. 
O prefeito, Luiz Carlos Tamanini, vol-
tou a demonstrar preocupação quanto 
a apuração do número de habitantes 
em Corupá, que impacta diretamente 
no repasse do FPM (Fundo de Partici-
pação dos Municípios), que é realizado 
mensalmente pelo governo federal. “Se 
o censo apontar um número menor, re-
ceberemos menos, mas se alcançarmos 
em torno de 16.900, há um incremento 
de 20%, o que representa atualmente R$ 
200 mil a mais todos os meses. Por isso, 
estamos fi rmando esta parceria entre as 
agentes comunitárias e o IBGE para que 
todos possam responder ao questionário 
e garantir a vinda de mais verba em to-
dos os setores da administração”, des-
tacou.
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RESUMO DA SEMANA – LEITURA DINÂMICA
Cemitérios de Corupá são 

preparados para o Dia de Finados
Por determinação do prefeito 

de Corupá, Luiz Carlos Tamanini, a 
secretaria de infraestrutura e outros 
setores da administração deverão 
concentrar os esforços necessários na 
limpeza dos túmulos, na capela mor-
tuária e melhoria dos acessos aos ce-
mitérios locais, deixando os espaços 
preparados para receber os visitantes 
no Dia de Finados, comemorado em 
2 de novembro. “Eu sei o quanto é 
importante para as pessoas quando 
forem visitar os seus entes queridos, 
encontrarem um ambiente limpo e 
preparado para recebê-los. Eu tenho 
o meu pai e muitos outros familia-
res enterrados nos cemitérios locais 
e apesar de terem partido, continua-
rão sempre sendo muito importantes 
para nós e com o devido respeito que 
sempre merecerão. Por isso, já deter-
minei aos setores competentes que 
quero tudo em ordem e não só para 
o Dia de Finados”, disse o prefeito.

Por fi m, o prefeito pediu a todos 
para que substituam a água nos vasos 
por areia, evitando assim a prolifera-
ção dos focos do mosquito transmis-
sor da dengue.

C&A inaugura Centro de 
Distribuição em Santa Catarina

A C&A dá mais um passo em seu 
aprimoramento logístico e transfere 
suas operações para um novo Centro 
de Distribuição (CD), na cidade de 
Navegantes-SC. De imediato, a va-
rejista aumentará sua capacidade de 
recebimento e expedição em peças 
em 35%, para produtos com origem 
da Região Sul e importados.

O novo Centro de Distribuição 
foi instalado em um condomínio lo-
gístico recém-construído, com infra-
estrutura adequada para garantir as 
expansões e oportunidades de novos 
negócios. Num primeiro momento, 
a operação C&A ocupará cerca de 
5.600 m2. 

Os investimentos na área de Su-
ppy Chain estão alinhados à estraté-
gia de negócios da companhia, cha-
mada C&A Fashion Tech. Por meio 
deste plano, a companhia tem como 
grande meta e objetivo para os pró-
ximos anos ser a companhia de moda 
digital que mais entende a mulher 
brasileira, com lojas físicas e muita 
conexão emocional.

Câmara Jovem de Corupá solicita 
implantação de Programa de 

Reciclagem no Município
Nesta quarta-feira (19), a Câ-

mara Jovem de Corupá, realizou a 
terceira sessão ordinária desta le-
gislatura, com a presença de oito 
dos nove jovens. Uma indicação foi 
apresentada pela vereadora jovem, 
Heloísa Cristina Melchert Borchar-
dt, com o apoio dos demais vereado-
res, sugerindo ao Executivo Munici-
pal, estudos de viabilidade para criar 
um programa para reciclagem junto 
a rede municipal de ensino.

A sugestão é implantar o progra-
ma nas escolas do município, abran-
gendo alunos da educação infantil e 
do ensino fundamental. O objetivo 
é promover a educação ambiental, 
através da coleta seletiva, promo-
vendo a inclusão social através da 
reciclagem e a conscientização dos 
alunos referente à limpeza pública 
e a destinação correta dos resíduos 
gerados nas escolas, nas residências 
e nas vias públicas.

Aproximadamente 3 mil alunos 
devem ser benefi ciados, e outra su-
gestão oferecer uma premiação para 
a escola que mais se empenhar. A 
intenção é envolver toda a comuni-
dade escolar - familiares, e não só 
alunos e profi ssionais das escolas. 
A indicação destaca que o programa 
de reciclagem deve trabalhar e ofe-
recer gincanas e outras dinâmicas, 
alternando entre atividades virtuais 
e presenciais, possibilitando aos alu-
nos entender o caminho que percorre 
o lixo e conhecer o processo de des-
carte e reciclagem. Na sessão desta 
semana, os integrantes da Câmara 
Jovem usaram camisas polo, con-
feccionadas especialmente para eles, 
com o nome de cada vereador jovem 
e o brasão da Câmara de Vereadores.

Técnicos da Secretaria de 
Saúde de Massaranduba vieram 
conhecer o modelo corupaense, 
aplicado na Atenção Básica à 

Saúde
Nesta quinta-feira(20), repre-

sentantes da Secretaria Municipal 
de Saúde de Massaranduba vieram 
a Corupá conhecer as medidas ado-
tadas pelo município que resultaram 
num invejável crescimento dos In-
dicadores na Atenção Básica à Saú-
de, quando o município conquistou 
9,57 pontos, uma das maiores de 
todo o norte catarinense. Durante 
o encontro, o secretário municipal 
de saúde de Corupá, Felipe Rafaeli 
Rodrigues, acompanhado da geren-

te do setor, Mônica Wajand Siqueira 
e Josimara Pedrelli, responsável por 
abastecer o sistema do Ministério 
da Saúde, repassaram todas as in-
formações à secretária de saúde de 
Massaranduba, Carina Ruth Friede-
mann Stolf e outras duas técnicas do 
setor. “A cooperação mútua entre os 
municípios da microrregião, através 
da troca de informações, tem fortale-
cido as ações resultando em melhor 
qualidade de serviço prestado à co-
munidade. À medida em que todos 
se ajudam, todos ganham”, disse o 
secretário Felipe.

Já a secretária Carina, agradeceu 
o apoio do setor de saúde de Coru-
pá e parabenizou o município pelas 
conquistas. “O compartilhamento 
destas boas experiências obtidas, 
certamente será importante para que 
nossa equipe trilhe esse caminho”, 
comentou. Também presente ao en-
contro, o prefeito de Corupá, Luiz 
Carlos Tamanini, destacou que a ad-
ministração sempre estará à disposi-
ção para contribuir e adquirir novos 
conhecimentos. “Essa descentraliza-
ção de ações e decisões, favorece o 
trabalho das equipes nos mais diver-
sos setores, então, quando o secretá-
rio nos convence que a ideia é boa, 
permitimos que siga em frente. Os 
resultados têm sido muito positivos”, 
destacou.

Jaraguá do Sul terá selo 
“Empresa Amiga dos Animais” 

Foi aprovado nesta quinta-fei-
ra(20), em segunda votação, o Pro-
jeto de Lei 43/2022, de autoria da 
vereadora Nina Santin Camello, que 
cria o selo “Empresa Amiga dos Ani-
mais”, em Jaraguá do Sul. O objeti-
vo, segundo a parlamentar, é o de re-
conhecer as ações positivas em prol 
dos animais realizadas por pessoas 
jurídicas como empresas, entidades 
e instituições em geral.

O PL dispõe que: o selo “Empresa 
Amiga dos Animais” é uma forma de 
certifi cação ofi cial aos estabelecimentos 
privados que promovam à defesa e me-
lhoria da qualidade de vida dos animais 
e apoiam projetos e ações de responsa-
bilidade social no Município de Jaraguá 
do Sul. “Em poucas palavras, o PL nada 
mais é do que a materialização do reco-
nhecimento por parte do Poder Públi-
co das atividades de proteção, defesa e 
bem-estar animal”, explica Nina.

O selo terá validade de 12 meses, 
podendo ser concedido mais de uma 
vez, quando realizadas contribuições 
sociais como castração, abrigo, atendi-

mentos veterinários, doações de ração 
para entidades e ongs, entre outras ações 
de proteção e bem-estar animal. O PL 
foi aprovado por 10 votos e segue para 
sanção do Executivo. 

Caixa pra Elas Empreendedoras: 
iniciativa oferece capacitação 

e crédito para mulheres 
desenvolverem seu negócio
A CAIXA fi rmou uma parceria 

com o Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas (Se-
brae) e lançou a estratégia “Caixa 
pra Elas Empreendedoras” com o 
objetivo de apoiar mulheres empre-
endedoras em todas as fases do ne-
gócio e fomentar o desenvolvimento 
das empresas.

Faz parte da estratégia forma-
lizar as mulheres como microem-
preendedoras individuais (MEI), 
promover a capacitação e oferecer 
soluções de crédito. A expectativa é 
a concessão de R$ 1 bilhão em crédi-
tos para as mulheres durante a ação. 

Balança comercial brasileira tem 
superávit de 129% em outubro

A balança comercial brasileira teve 
um novo superávit de US$ 2,13 bilhões 
em outubro, até a segunda semana do 
mês. O número representa um aumento 
de 129% em relação ao mesmo período 
do ano anterior. Os dados são do Minis-
tério da Economia. O resultado refl etiu 
o crescimento de 28,2% nas exporta-
ções, que atingiram US$ 13,04 bilhões, 
enquanto as importações subiram 18% 
e totalizaram US$ 10,91 bilhões. Já a 
corrente de comércio, que é a soma das 
exportações com as importações, au-
mentou 23,3% no período, alcançando 
US$ 23,94 bilhões. 

Outubro Rosa: R$ 100 milhões 
em recursos federais serão 

destinados para reconstrução 
mamária no SUS 

O Ministério da Saúde anunciou 
a ampliação do acesso à cirurgia de 
reconstrução mamária em mulheres 
com diagnóstico de câncer de mama. 
O investimento federal no previsto 
no Sistema Único de Saúde (SUS) é 
de R$ 100 milhões.

A iniciativa foi anunciada em 
evento para reforçar as ações de
prevenção e combate ao câncer de 
mama, que contou também com a 
participação do Ministério da Mu-
lher, Família e Direitos Humanos e 
da CAIXA Ainda, foi divulgado na 
ocasião que será implementado in-
formações preventivas de combate à 
doença no aplicativo Caixa Tem.
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Espaço SAÚDE

No Dia do Médico, Dr. 
Vicente fala de metas e 

preocupações com saúde 
da população

A passagem do dia do médico foi 
destacada pelo deputado Dr. Vicente 
Caropreso (PSDB) na tribuna da As-
sembleia Legislativa na terça-feira, 18. 
“Quero me congratular não só com os 
médicos, mas com todos que se preo-
cupam com a saúde”, afi rmou o parla-
mentar, que é o único profi ssional da 
medicina entre os 40 parlamentares. Ele 
defendeu a valorização do profi ssional 
da medicina ao destacar a difi culdade de 
prefeituras e hospitais em contratar mé-
dicos pediatras.

Reeleito para o próximo mandado, 
Dr. Vicente afi rmou que tem o compro-
misso de defender a “boa medicina” e 
quer seguir sendo interlocutor de enti-
dades médicas e, também, das demais 
entidades e profi ssões voltadas à saúde.

 Dr. Vicente defendeu que a Assem-
bleia Legislativa se torne um grande fó-
rum de debate a respeito dos problemas 
enfrentados na área da saúde nos muni-
cípios. 

“Precisamos não só de medicina de 
ponta, de alta complexidade, mas preci-
samos acima de tudo que as pessoas te-
nham acesso aos serviços de saúde, que 
o atendimento não demore tanto, como 
é o caso das cirurgias eletivas. Não se 
pode permitir o atraso que há em algu-
mas especialidades."

 Falta médico pediatra
Ele revelou sua preocupação, e tam-

bém por parte das entidades médicas, 
com a qualidade do ensino aplicado nos 
cursos de medicina e com a falta de mé-
dicos em algumas especialidades, como 
a pediatria. "Cadê o pediatra? Não se 
forma mais? Uma especialidade não va-
lorizada leva o profi ssional para fora de 
Santa Catarina ou o médico formado a 
procurar outra área para se especializar. 
É uma questão de saúde pública”, aler-
tou. Ele revelou que há pronto socorro 
pediátrico que não consegue fechar a 
escala de plantão com médico pediatra, 
substituindo por um médico clínico ge-
ral.

Com o tema Cada Segundo Con-
ta, a Unidade de AVC do Hospital São 
José de Jaraguá do Sul, lança a campa-
nha de informação, orientação e pre-
venção do Acidente Vascular Cerebral.
Entre as ações para conscientizar a co-
munidade sobre o AVC está a Caminha-
da contra o AVC que acontecerá dia 23 de 
outubro, às 16h no Parque Via Verde em 
parceria com a Prefeitura Municipal de 
Jaraguá do Sul e do Programa EstarLev.
Você é convidado especial. Traga sua fa-
mília, amigos e pets.

Programa Lixão Zero 
já encerrou mais de 800 
lixões em todo o Brasil

O volume de lixo gerado pela po-
pulação brasileira chega a aproximada-
mente 82 milhões de toneladas por ano. 
Para chegar a esse total, cada brasileiro 
contribui, em média, com a geração de 
1 kg de resíduo sólido urbano por dia. A 
estimativa é do Ministério do Meio Am-
biente (MMA), responsável pela criação 
do Programa Nacional Lixão Zero que, 
desde 2019, já encerrou 809 lixões em 
todo o país. 

De acordo com o Ministério, apenas 
uma parte desse montante é destinado 
de forma ambientalmente adequada. O 
programa contribui para a melhoria da 
gestão dos resíduos sólidos urbanos, por 
meio do fortalecimento de sua gestão 
integrada, coleta seletiva, reciclagem, 
logística reversa, recuperação energética 
e disposição dos rejeitos de forma apro-
priada no meio ambiente.

A iniciativa também prevê ações 
para minimizar os impactos ambientais 
decorrentes da infl uência que os resí-
duos sólidos urbanos exercem sobre os 
recursos naturais. Além disso, visa ain-
da realizar mudanças necessárias para a 
devida destinação, garantindo assim, a 
qualidade ambiental e a saúde da popu-
lação. 

Com a execução do programa, o 
Ministério do Meio Ambiente reduziu 
de 3.257 para 2.448 lixões, uma redução 
de 25%, encaminhando os recicláveis 
para o ciclo produtivo, e recuperando os 
orgânicos, por meio de compostagem, 
pelo aproveitamento com a geração de 
biogás e de biofertilizantes. Há ainda 
uma parte dos resíduos que é destinada 
à geração de outras tipos de energias. 

A responsabilidade pela gestão 
dos lixões é da prefeitura. No entanto, 
é organizado um arranjo regional em 
conjunto com os estados, municípios e 
consórcios públicos, que possibilitam 
ganhos em escala, redução de custos, 
compartilhamento de recursos humanos 
e materiais, a fi m de propiciar mais ga-
nhos com maior agilidade. 

Ações 
Como medidas iniciais para o en-

cerramento dos lixões, o município re-
aliza o cercamento da área, a drenagem 
superfi cial e a cobertura com vegetação 
apropriada. Assim, é possível evitar no-
vos aportes de resíduos no local. Após 
o fechamento, é necessário um planeja-
mento para recuperação da área conta-
minada.

Auxílio
Lançado recentemente, o Sistema 

Nacional de Informações sobre Gestão 
dos Resíduos Sólidos (SINIR+) traz 
uma série de referências especializadas, 
com mapas dinâmicos, painéis interati-
vos, relatórios instantâneos e linhas de 
fi nanciamento, que podem ser acessadas 
por todas as Unidades Federativas. 

O Ministério do Meio Ambiente 
elabora projetos que são fi nanciados 
por meio de orçamento público ou por 
emendas parlamentares. Além disso, há 
também os investimentos decorrentes 
de concessões do Novo Marco do Sane-
amento Legal e dos sistemas de logística 
reversa. 

Recicla+ 
O Recicla+ faz parte do projeto para 

o encerramento dos lixões e aumento da 
reciclagem no país. A partir dessa inicia-
tiva, foi instituído o certifi cado de crédi-
to de reciclagem, que oferece uma renda 
extra para os agentes que trabalham com 
o reaproveitamento, cooperativas, cata-
dores e empresas. O programa foi lança-

do em abril de 2022 e, até o momento, 
já permitiu a certifi cação de mais de 40 
mil toneladas de recicláveis e a geração 
de mais de R$ 5 milhões em créditos. 
Para mais informações acesse a página 
temática no site do Ministério do Meio 
Ambiente.

Ligações de telefone 
móvel para a central 

135(INSS) serão gratuitas
Foi publicado no Diário Ofi cial 

desta sexta-feira (21/10) o edital para 
contratação de empresa que viabilizará 
a gratuidade das ligações feitas para a 
Central 135 oriundas de telefone celular. 
Hoje, apenas as ligações feitas por tele-
fone fi xo são gratuitas. Quem liga para 
o 135 pelo celular, paga o preço de uma 
ligação local. 

Abrangência
 A abertura da licitação está previs-

ta o dia 16 de novembro. A gratuidade 
benefi ciará cerca de 172 milhões de 
brasileiros, segundo dados do IBGE de 
2018/2019. A previsão é que o novo ser-
viço gratuito seja disponibilizado entre 
dezembro de 2022 e janeiro de 2023, 
dependendo da conclusão da licitação 
e instalação da infraestrutura necessária 
pela empresa vencedora do certame.

A Central de atendimento 135
A Central de atendimento 135 foi 

criada com o propósito de ampliar o 
acesso da população aos serviços do 
INSS por meio de um canal de atendi-
mento por telefone. Atualmente, conta 
com três unidades em funcionamento: 
Salvador, Caruaru e Recife, reunindo 
mais de 5,6 mil colaboradores entre pro-
fi ssionais contratados e servidores do 
INSS.

Até setembro de 2022, já foram 
atendidas mais de 30 milhões de cha-
madas. A Central funciona de segunda à 
sábado, das 7h às 22h.

Fonte: Agência Brasil
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Recursos do FGTS para 
saneamento básico e ha-
bitação crescem em 2023

O Conselho Curador do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço (FGTS) 
autorizou o Ministério do Desenvolvi-
mento Regional (MDR) a operacionali-
zar, em recursos do FGTS, até R$ 75,1 
bilhões, em 2023, para investimentos 
em habitação e saneamento básico. O 
montante supera em R$ 6 bilhões o va-
lor disponibilizado em 2022 para esses 
setores, que foi de R$ 69,1 bilhões.

O maior acréscimo em termos per-
centuais será para o saneamento básico. 
Em 2023, estarão disponíveis para o se-
tor, em fi nanciamentos com recursos do 
FGTS, R$ 7 bilhões de reais, ante R$ 4,7 
bilhões deste ano. O montante represen-
ta um crescimento de 48,9%. Do valor 
total para o próximo ano, R$ 6 bilhões 
serão para o Programa Saneamento para 
Todos e R$ 1 bilhão, para outros fi nan-
ciamentos.

“Os recursos do FGTS para sane-
amento básico são muito importantes 
para a melhoria dos serviços e para a 
universalização prevista pelo Marco 
Legal do setor. Até 2033, a meta é que 
99% das moradias brasileiras contem 
com abastecimento de água e 90%, com 
tratamento e coleta de esgoto”, destaca 
o secretário-executivo do MDR, Helder 
Melillo. 

Para o setor habitacional, estarão 
disponíveis, para 2023, R$ 68,1 bilhões, 
contra R$ 64,4 bilhões de 2022. O maior 
recurso -- R$ 42,9 bilhões -- será desti-
nado ao apoio à produção habitacional, 
que neste ano recebeu R$ 38,5 bilhões. 
A estimativa é que, com esse valor, mais 
de 465 mil moradias sejam construídas.

Microcrédito
O Conselho Curador do Fundo 

aprovou, também, a contratação de até 
R$ 4,28 bilhões em recursos do FGTS 
para operações de microcrédito. O uso 
dos recursos do fundo com esse objetivo 
foi aprovado pelo Congresso Nacional 
em julho deste ano. Os demais aumen-
tos de recursos, tanto para saneamento 
quanto para habitação, também foram 
aprovados no mesmo mês pelo parla-
mento.

Para infraestrutura urbana, os re-
cursos do FGTS disponíveis para fi -
nanciamento serão de R$ 6,3 bilhões, 

mesmo valor de 2022. Serão R$ 4 bi-
lhões para o Programa Pró-Transpor-
tes, R$ 2 bilhões para o Pró-Cidades 
e R$ 300 mil para outras operações.

A perspectiva do MDR é que 
16,5 milhões de pessoas sejam aten-
didas com as obras de saneamento 
e infraestrutura urbana viabilizadas 
com recursos do FGTS em 2023 e 
que 1,88 milhão de postos de traba-
lho sejam criados, incluindo também 
o setor de habitação.

Mais R$ 1 bilhão para subsídios 
em 2023

Outra pauta aprovada pelo Con-
selho foi o aumento de R$ 1 bilhão 
em subsídios para o Programa Casa 
Verde e Amarela, totalizando R$ 9,5 
bilhões em 2023. A medida vai bene-
fi ciar famílias com renda até R$ 4,4 
mil, com a estimativa da construção 
de mais de 370 mil unidades habita-
cionais.

Fonte: Assessoria de Comunicação So-
cial

Câmara de Jaraguá do 
Sul reconhece Associação 

Amigos da Segurança 
Pública como de Utilida-

de Pública

Nesta quinta-feira(20) aconteceu a 
segunda votação do Projeto de Lei no 
283/2022, de autoria dos vereadores 
Jair Pedri (PSD), Luís Fernando Almei-
da (MDB), Anderson Kassner (PP) e 
Ademar Winter (PSDB), que reconhece 
como de Utilidade Pública a Associação 
Amigos da Segurança Pública de Jara-
guá do Sul e Região. Esta segunda vo-
tação, a exemplo da primeira, recebeu 
a unanimidade dos votos e, agora, o PL 
segue para sanção do Prefeito, sendo 
transformado em Lei. Com esta outorga 
a Associação passa a ter embasamento 
jurídico para poder angariar recursos das 
prefeituras dos municípios onde atua.

A importância desta outorga de 
Utilidade Pública foi prestigiada 
pela presença de todos os integran-
tes da Diretoria Executiva e do Con-
selho Fiscal da Associação, além de 
diversos integrantes das forças de 
segurança de nossa região, inclusive 
Augusto Melo Brandão – Delegado 
Titular da Comarca de Guaramirim 
e, também, representando o Delega-
do Titular da 15ª Delegacia Regional 
de Polícia – Jaraguá do Sul Eric Is-
sao Uratani, Caléu Henrique Gomes 
de Mello – Delegado Titular da DI-
C-Divisão de Investigação Criminal 
de Jaraguá do Sul; Roberta França 
– Delegada Titular DPCAMI- Dele-
gacia de Proteção à Criança, ao Ado-
lescente e ao Idoso; Tenente-Coronel 
PM Valdeci Oliveira da Silva - co-
mandante do 14º Batalhão de Polícia 
Militar e, também, representando o 
comandante da 12ª Regional de Po-
lícia Militar coronel Alessandro José 
Machado; José Luiz Arbigaus – Ges-
tor do DEAP-Departamento de Ad-
ministração Prisional, Eduardo Li-
nhares - Perito Regional do Núcleo 
de Polícia Científi ca em Jaraguá do 
Sul. 

Vereador Jeferson Cardozo
O vereador Jeferson Cardozo 

(PL), que também é policial penal, 
destacou que o reconhecimento e 

o consequente fortalecimento da 
Associação Amigos da Segurança 
Pública de Jaraguá do Sul e Região 
vão ajudar a estruturar mais ainda as 
forças de segurança, principalmente 
nas questões tecnológicas. “É pre-
ciso entender que os bons níveis de 
segurança oferecidos à população 
da região não seriam possíveis sem 
o envolvimento da sociedade e sem 
o respeito da população ao trabalho 
dos agentes. O projeto aprovado vem 
para fortalecer e criar mais artifícios 
para poder estruturar essas forças de 
segurança pública. Desde aquele que 
investiga até aquele que guarda o de-
tento”, frisou.

Álvaro Leitholdt
O presidente da Associação, Ál-

varo Leitholdt, fez questão de agra-
decer o reconhecimento e, ofereceu 
mais algumas informações da Asso-
ciação, e a importância da outorga 
recebida. 

“Nestes mais de oito anos de 
existência, a Associação tem atuado 
no fortalecimento das forças de se-
gurança, como Polícia Militar, Po-
lícia Civil, Polícia Penal e Polícia 
Científi ca, por exemplo. Para isso, 
auxilia fi nanceiramente na melhoria 
da estrutura proporcionada aos po-
liciais, através de aumento de sua 
segurança, como coletes a prova de 
bala, blindagem de viaturas, aqui-
sição de drone de última geração, 
compra de rádios comunicadores, de 
aparelhos de ar-condicionado e de 
internet para as delegacias dos muni-
cípios da região, assim como sachês 
utilizados nos treinamentos de cães 
farejadores. Jaraguá do Sul é uma 
das cidades mais seguras do país 
graças ao envolvimento da socie-
dade civil nas causas da Segurança 
Pública. Atualmente, as verbas que 
fi nanciam a instituição vêm basica-
mente de doações de empresários e 
de transações judiciais do Ministério 
Público. Com esse reconhecimento 
público nós poderemos captar recur-
sos, fazer projetos maiores e ajudar 
outras entidades. É preciso que a 
Associação continue crescendo para 
acompanhar o crescimento popula-
cional dos municípios de nossa re-
gião.”, explanou o presidente.

SC recebe primeira dama 
Michelle Bolsonaro no 
evento Mulheres com 

Bolsonaro
Na próxima segunda-feira, 24 de 

outubro, às 13h, na Igreja Mais de Cris-
to em Florianópolis, acontece o evento 
“Mulheres com Bolsonaro”.

A reunião contará com a presença 
da primeira Dama Michelle Bolsonaro, 
da vice-governadora e deputada fede-
ral eleita Daniela Reinehr, ex-ministra 
da mulher, família e direitos humanos e 
senadora eleita pelo DF Damares Alves, 
Deputada Federal e vice-governadora 
eleita no DF Celina Leão, Deputada Fe-
deral pelo Rio de Janeiro Soraya San-
tos, esposa do senador eleito por Santa 
Catarina Catiane Seif, demais deputadas 
federais e estaduais eleitas por Santa 
Catarina, além de lideranças locais. 
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“O conservadorismo catarinense 
tem forte tendência de prevalecer”

Sérgio Rodrigues Alves, presidente 
Federação das Associações Empresariais de 
Santa Catarina, receberia hoje os dois candi-
datos ao governo do Estado Jorginho Mello 
(PL) e Décio Lima (PT) para a rodada de 
diálogo, em segundo turno, sobre as priori-
dades de investimento em Santa Catarina. O 
candidato da Frente Democrática, contudo, 
declinou do convite depois que a Facisc ma-
nifestou em nota sua preferência pela pauta 
ideológica do atual presidente, Jair Bolsona-
ro.

No primeiro turno, a Facisc produziu e 
entregou a todos os candidatos o Voz Única, 
levantamento das 700 principais necessida-
des em infraestrutura, educação, saúde e se-
gurança. Agora espera monitorar os avanços 
durante o mandato. Em entrevista por zap à 
Pelo Estado, Alves avaliou os resultados e 
adiantou a expectativa para o segundo turno.   

Com relação ao governo do 
Estado, como viu o desempenho 

de Moisés?
Em relação ao governo do Estado e ao 

desempenho do governador Moisés, diria 
que foram dois anos bons. O governador 
Moisés saneou o Estado, investiu na infra-
estrutura, inclusive em obras federais. Fez a 
reforma previdenciária estadual, muito im-
portante para as contas públicas. Investiu em 
educação acima dos limites exigidos por lei 
e, na minha opinião, fez a sua parte em dois 
anos, haja visto que nos outros dois anos, so-
freu desgastes políticos desnecessários, pas-
samos por duas situações de impeachment, 
talvez por falta de melhor articulação políti-
ca. Mas em dois anos, cumpriu sua intenção 
de ajudar e sanear o Estado e de promover 
investimentos. 

Como avalia as novas bancadas 
estadual e federal?

Acredito que vai depender muito do 
trabalho que se faça de interlocução com o 
Fórum Parlamentar Catarinense para que a 
classe empresarial, associativa, seja escuta-
da e seja considerada no âmbito dos gover-
nos estadual e federal. Precisamos de mais 
investimentos, isto é uma consciência que 
existe em todos os nossos representantes 
agora eleitos. A importância de maiores in-
vestimentos federais em SC. A nossa parte 
é promover esta aproximação e essa interlo-
cução. Foi o que a sociedade entendeu como 
os melhores representantes e vamos ter de 
trabalhar muito, em sintonia com todos eles.

Com o novo senador que é um 
político de primeiro mandato, 

como será construída a relação?
Não tenho a menor dúvida que nosso 

senador eleito Jorge Seif vai lutar muito 
por Santa Catarina. É uma pessoa de muito 
bom trato, sensível aos problemas que temos 
no Estado e está com intenção de ajudar e 
contribuir muito com o governo estadual 

e também com governo federal. Caberá a 
nós, classe associativa e representativa essa 
aproximação, diálogo e a procura de apoio, 
até para ajudar no trabalho deles em Bra-
sília.

Como avalia o fato dos dois 
concorrentes não terem 

experiência em mandados 
executivos majoritários? 

Em relação aos dois candidatos ao 
governo do Estado, Jorginho Mello e Dé-
cio Lima, ambos têm muita experiência no 
campo político. Eles têm noção da impor-
tância de fazer um trabalho de gestão. Santa 
Catarina é um Estado que já se destaca no 
âmbito nacional pela sua economia, pelos 
seus índices de crescimento. Estamos soli-
citando aos dois candidatos que considerem 
a voz do empresariado junto ao governo 
através da criação de um conselho de de-
senvolvimento. Acredito que nenhum dos 
dois seria contra porque é a somatória de 
esforços. Vejo tanto no senador e candida-
to Jorginho como em Décio Lima pessoas 
com capacidade, com competência e vonta-
de de querer ajudar a sociedade catarinense. 
Acredito que possam vir a fazer uma ótima 
gestão. Naturalmente, temos de observar 
alguns princípios e conquistas que não po-
demos perder. Fizemos uma reforma previ-
denciária e isso deve ser mantido, ajudou 
a sanear as contas, temos de aumentar as 
concessões, enxugar a máquina do Estado. 
Espero que todos os dois tenham essa fi rme-
za e consciência para executar este trabalho. 
Nós estamos dispostos e queremos contri-
buir na gestão daquele que for eleito.

Por último, venceu a 
verticalização, a força das 

eleições nacionais, isso tem quais 
vantagens e quais desvantagens?

Sem dúvida a verticalização e a infl u-
ência das eleições nacionais tiveram e terão 
refl exos aqui na eleição estadual. Somos um 
Estado tradicionalmente ligado mais à direi-
ta do que à esquerda. A força do 22, vamos 
dizer assim, do candidato Bolsonaro tem 
um peso muito forte aqui dentro de Santa 
Catarina e o candidato Jorginho Mello lar-
ga com uma boa vantagem nessa disputa do 
segundo turno. Sem dúvida tem apoio mui-
to forte. Mas, sem dúvida, temos que con-
siderar que aquilo que o PT e Décio Lima 
queriam _ o palanque para o candidato da 
esquerda _ conseguiram. A sociedade está 
neste momento de decisão e, por tradição 
e pelo histórico de outras eleições, a infl u-
ência do conservadorismo catarinense tem 
uma forte tendência de prevalecer.

Sem abaixar a cabeça
O candidato da Frente Democrática 

(PT, PSB, PCdoB, PV e Solidariedade) ao 
governo de Santa Catarina, Décio Lima, dis-
se a trabalhadores e apoiadores que é preci-
so superar as pressões e o assédio eleitoral, 
e não “abaixar a cabeça” para os ataques do 
bolsonarismo. Décio assumiu compromisso 
com a pauta daAcij, em especial, garantiu 
que, se eleito, assumirá a folha de pagamen-

to do Hospital Municipal de São José e os 
investimentos em infraestrutura e mobilida-
de para Joinville. Também defendeu a boa 
governança, sem fi siologia e compra de vo-
tos por meio de orçamento secreto como no 
governo de Jair Bolsonaro. As denúncias de 
assédio eleitoral sobre trabalhadores explo-
diram depois do primeiro turno, passando 
de 450 no Brasil. Dez por cento delas, ocor-
reram em SC. “Estamos a todo momento 
denunciando essas situações e não vamos 
nos submeter a isso em nenhum momento. 
Temos que continuar e acreditar na virada”, 
disse sobre a disputa estadual. “Eu sou o 
candidato improvável do provável. E isso 
me permite dizer para não se deixarem aba-
lar com a pauta negativa, não percam tempo 
com isso. Temos que convencer e falar com 
os outros”, insistiu sobre as chances de vitó-
ria de Lula no Brasil.

Paulo Afonso vê novo 
bipartidarismo no Brasil e 

lamenta que PL vá engolir MDB 
em SC

Em 2018, no meio da desavença por-
que Eduardo Pinho Moreira desistira de 
concorrer ao governo, o ex-governador 
Paulo Afonso Vieira, em conversa com o 
assessor Eraldo Peruchi, fez a previsão que 
o MDB iria acabar. O resultado daquelas 
eleições deixou a sigla fora do governo de-
pois de ter liderado quatro mandatos com a 
superaliança construída por Luiz Henrique. 
Hoje, Paulo Afonso lamenta que as eleições 
de 2022 tenham representado mais “um 
passo gigante” rumo a essa morte lenta e 
sofrida daquele que foi o maior partido des-
de a redemocratização do Brasil. O MDB, 
observa Paulo Afonso, elegeu um senador 
no Brasil inteiro, Renan Filho em Alagoas, 
e nem tinha outros candidatos competitivos. 

A disputa altamente polarizada de 
2022 não abateu só o MDB, mas foi coveira 
do PSDB, PDT, PSB, PP, PTB. Em Santa 
Catarina também mandou para casa sobre-
nomes tradicionais como os Amin, Bor-
nhausen, Colombo e Berger. Esperidião, o 
antagonista de Paulo Afonso Vieira no pas-
sado, disputou sua última eleição, mas tem 
mais quatro anos de mandato no Senado.

Para Paulo Afonso, o inventário é 
claro e nem precisa esperar o resultado do 
segundo turno: o Brasil vai viver um novo 
bipartidarismo liderado pelo PL e PT. E não 
se trata, observa ele, de segunda onda bol-
sonarista, mas da “realidade bolsonarista”. 
“Em 2018, foi a onda que elegeu ilustres 
desconhecidos, em 2022 só passou nas ur-
nas quem executou a pauta bolsonarista”, 
analisa o emedebista. De fato, o governador 
Carlos Moisés, por exemplo, que se afastou 
ou nunca pode contar com o apoio do pre-
sidente, não chegou ao segundo turno. As 
deputadas estadual Ana Campagnolo e fe-
deral Carol De Toni, hiperalinhadas com o 
Planalto, são as mais votadas.

Em Santa Catarina, o bipartidarismo 
será mais capenga que no Brasil, pela falta 
de viabilidade do PT. Com a provável vitó-
ria de Jorginho Mello, a tendência é que o 
PL engula as demais siglas, especialmente o 

MDB, colocando candidatos a prefeito tanto 
nos grandes como nos pequenos municípios. 
Caso Lula vença, estima Paulo Afonso, ain-
da haverá possibilidade de resgatar algum 
movimento de centro-esquerda no Estado. 
Se Bolsonaro vencer, a cena partidária cata-
rinense fi cará em total desequilíbrio, com a 
direita agigantada e a esquerda isolada. 

Com reserva
Paulo Afonso tem avaliação perspicaz 

sobre Gean Loureiro (União Brasil) e seu si-
lêncio no segundo turno. Ele avisa que não 
conversou com o ex-prefeito da Capital, mas 
tem a impressão que ele saiu das eleições 
com capital político para liderar a oposição 
no Estado e, quem sabe, uma construção po-
lítica e partidária mais ao centro. Porque é o 
mais jovem dos candidatos e novidade em 
termos de estadualização. 

Fim de linha
O governador Carlos Moisés tem toda 

a simpatia de Paulo Afonso Vieira por nun-
ca ter sido “bolsominion”. Embora pessoal-
mente também não tenha nada contra Jorgi-
nho Mello, ao contrário, foi ajudado por ele 
quando enfrentou o impeachment em 1997, 
o ex-governador foi o único a defender que 
o MDB fi casse neutro no segundo turno. 
Foi vencido, mas deixou os correligionários 
avisados que será muito difícil para o MDB 
voltar a ter projeto e relevância em SC. 

No coletivo
Blumenau ferve neste mês com movi-

mentação de turistas. Florianópolis, Curitiba 
e São Paulo estão entre os principais des-
tinos emissores para quem vai de ônibus. 
Somam 43% das pesquisas por passagens 
rodoviárias, segundo a plataforma de com-
paração de preços e horários BuscaOnibus, 
startup de Florianópolis pioneira no setor e 
que integra informações de 250 viações no 
país e na América do Sul. Além das capitais, 
as vizinhas Balneário Camboriú e Itajaí es-
tão entre as maiores buscas por passagens. 

Olhar diferenciado
O técnico Paulo Eli, secretário de 

Estado da Fazenda, tornou-se cidadão 
honorário de Dionísio Cerqueira. Ele 
recebeu o título das mãos do presidente da 
Câmara de Vereadores, Luiz Fernando Za-
bot de Mello, em reconhecimento “pelo 
olhar diferenciado que teve com o municí-
pio, aportando recursos e investimentos no 
extremo-oeste”. Agradecido, Paulo Eli disse 
que o porto seco será um dos principais pon-
tos de conexão do Brasil com a Argentina
e os demais países do Mercosul. Conforme 
estimativa da SEF/SC, serão gerados 20 mil 
empregos, movimentando US$ 1,5 bilhão 
por ano. As operações devem iniciar ain-
da no primeiro semestre de 2023.
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Espaço do Campo

Fim de semana de sol e 
temperatura de primave-

ra em SC
Sexta-feira (21/10)

Tempo: no decorrer do dia, a 
condição de chuva diminui e a nebu-
losidade varia com aberturas de sol 
na maioria das regiões de SC.

Temperatura: em rápida eleva-
ção durante o dia, diminuindo à noi-
te.

Vento: norte a sudoeste, fraco 
a moderado, com rajadas de 40 a 
60km/h, mais intensas no Litoral.

Sistema: frente fria afasta-se no 
decorrer do dia e uma alta pressão 
(massa de ar mais seco) chega no Sul 
do Brasil.

Sábado (22/10)
Tempo: madrugada e início da 

manhã com mais nuvens e nevoeiros 
em SC. No decorrer do dia o sol pre-
domina em todas as regiões.

Temperatura: mais baixa ao 
amanhecer e elevada durante o dia, 
característica de primavera.

Vento: sul a sudeste, fraco a mo-
derado.

Sistema: alta pressão no Sul do 
Brasil.

Domingo a terça-feira (23 a 25/10)
Tempo: fi rme com sol em todas 

as regiões de SC, com mais nuvens e 
nevoeiros no período noturno e ama-
nhecer.

Temperatura: mais baixa na 
madrugada e amanhecer, com chan-
ce de geada isolada nas áreas altas do 
Planalto Sul, devido à atuação da alta 
pressão em SC. Durante o dia tempe-
ratura mais elevada.

Vento: sul a sudeste, passando a 
nordeste na terça-feira, fraco a mo-
derado, com rajadas no Litoral.

Período: 26/10 a 04/11/2022
No dia 26/10, destaque para um 

tempo mais seco e quente com sol 
entre nuvens em SC. A partir do dia 
27/10 volta a ocorrer chuva frequen-
te no Estado, devido à passagem de 
frentes frias e predomínio de siste-
mas de baixa pressão. Condição de 
chuva mais volumosa nos últimos 
dias de outubro, do Extremo Oeste 
ao Meio Oeste.

Fonte: Gilsânia Cruz – Meteoro-
logista (Epagri/Ciram)

Excesso de chuva causará 
prejuízo às safras de mi-

lho e soja em SC 

As intensas chuvas em Santa Ca-
tarina vêm comprometendo a agri-
cultura no Estado. De acordo com 
o vice-presidente da Federação da 
Agricultura e Pecuária de Santa Ca-
tarina (Faesc), Enori Barbieri, desde 
o ano de 2014 não eram registrados 
tantos dias chuvosos como foram re-
gistrados em setembro e outubro de 
2022. A entidade tem acompanhado 
esse período de chuvas intensas, pois 
tiveram registros em alguns municí-
pios que em 24 horas, choveu cerca 
de 300 milímetros. 

Ele enfatiza ainda que o excesso 
de chuva tem atrapalhado o desen-
volvimento de algumas culturas e, 
também, está atrasando o plantio de 
outras. É o caso do milho e da soja, 

que pelos dias chuvosos, começam a 
ter problemas. A lavoura do milho, 
por exemplo, em Santa Catarina foi 
plantada até o fi nal de setembro, mas 
o clima chuvoso e poucos dias de sol 
está acarretando difi culdade na ger-
minação do milho, inclusive, com a 
terra muito fria. “Com isso, começa-
mos a imaginar que teremos proble-
mas futuros de quebra de safra, pois, 
afi nal de contas, há mais de 30 ou 40 
dias tem milho plantado e poucos 
dias foram de sol”, comentou.  

Além disso, ele alerta que agora, 
com a chegada da segunda quinze-
na de outubro, começa outro grave 
problema, desta vez, com o trigo. 
Nesta época é fase em que se regis-
tram as pragas e as doenças. “Com 
toda umidade registrada, voltou a 
aparecer em Santa Catarina, a Gi-
berela, que há muito tempo não era 
registrada no estado, e que vai tra-
zer consequências à lavoura do tri-
go. “Infelizmente, a previsão do 
tempo indica mais chuva para essa 
semana. Com isso, vamos começar 
a fazer levantamentos, pois teremos 
problemas nesta safra, que teve um 
custo de plantio muito alto e que se 
não tiver uma boa performance, com 
certeza, os produtores terão muitos 
prejuízos”, esclareceu. 

A chuva tem atrapalhado a ativida-
de do campo em todos os sentidos. Com 
o gado de leite, por exemplo, já são re-
gistrados problemas de falta de pasta-
gens. A quantidade excessiva de chuva 
também causou o alagamento de algu-
mas lavouras, principalmente de horti-
granjeiros em beira de rios. Também es-
tavam acontecendo algumas quedas de 
barreiras, inclusive uma, caiu sobre um 
chiqueiro com 1.200 suínos, que preci-
saram ser socorridos. 

Giberela
Causada pelo fungo Gibberella 

zeae é uma das doenças fúngicas mais 
destrutivas da cultura do trigo pois di-
minui a produtividade na lavoura e 
contamina os grãos. É considerada uma 
doença de difícil controle e altamente 
infl uenciada pelo ambiente. A infecção 
pelo fungo causa danos signifi cativos na 
produção de trigo em regiões de clima 
úmido e quente, principalmente no está-
gio de fl oração, favoráveis ao desenvol-
vimento da doença.

Fiscais do Mapa poderão 
certifi car frutas e hortali-
ças para países da OCDE

Terminou nesta quinta (20), em São 
Paulo, o curso de formação de inspe-
tores pela Organização para a Coope-
ração e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE) para a aplicação de normas in-
ternacionais para frutas e hortaliças. O 
Brasil faz parte do chamado Esquema 
de Frutas e Hortaliças da OCDE.

A participação do Brasil no Esque-
ma OCDE para Frutas e Hortaliças co-
meçou a ser articulada em 2015 e agora 
chega à etapa fi nal, que é a formação 
dos inspetores. A partir deste curso, eles 
estarão aptos a avaliar lotes desses pro-
dutos e assinar a certifi cação, o que deve 
acelerar o fl uxo de exportação. Além da 
parte teórica, os inspetores participaram 
de atividades práticas, em que puderam 
observar defeitos em frutas e saber o 
que é aceitável ou não pelo mercado ex-
terno.

O treinamento foi organizado pelo 
Departamento de Inspeção de Produtos 
de Origem Vegetal (Dipov) do MAPA. 
Participam 44 auditores fi scais federais 
agropecuários que atuam nos Serviços 
de Inspeção de Produtos de Origem 
Vegetal nos estados e nas Unidades da 
Vigilância Agropecuária Internacional 
(Vigiagro).

A OCDE reúne 38 países e tem sede 
na França. De lá, veio o representante 
Jose Brambila. Segundo ele, o principal 
objetivo é facilitar o comércio por meio 
da harmonização de implementação e 
interpretação de normas de comerciali-
zação. “Outro objetivo é facilitar o reco-
nhecimento mútuo das inspeções pelos 
países participantes”, afi rmou.

Nesta quinta-feira de manhã, o gru-
po visitou a Ceagesp, na capital paulis-
ta, para acompanhar o funcionamento 
da maior central de entrepostos da Amé-
rica Latina.

Fonte: MAPA
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Esportes

Equipe de tiro esportivo 
é campeã antecipada do 

Catarinense
A equipe de tiro esportivo de 

Jaraguá do Sul é campeã por anteci-
pação do Campeonato Catarinense 
de Carabina Apoiada 2022. O feito 
ocorreu no fi m de semana, em Pome-
rode, quando conquistou o terceiro 
lugar na nona etapa, marcando mais 
95 pontos. O resultado (abaixo) im-
pede que outro time alcance os jara-
guaenses que comemoram o tetra-
campeonato consecutivo antecipado 
na prova de carabina apoiada.

1º lugar - Caj/Secel Jaraguá do 
Sul - 95 pontos;

2º lugar – Timbó - 83 pontos;
3º lugar – Pomerode (1º Maio) - 

80 pontos;
4º lugar – Pomerode (Clube Po-

merode) - 73 pontos;
5º lugar – Ibirama - 71 pontos.

"No ano em que voltamos a re-
alizar nossa Schützenfest, a “Festa 
dos Atiradores”, não poderíamos ter 
uma notícia melhor. Nosso Estande 
de Tiro estará pronto em 2023 e, cer-
tamente, os títulos se multiplicarão, 
pois Jaraguá do Sul poderá sediar 
competições nacionais e internacio-
nais", comemorou a Secretária Na-
tália Lúcia Petry. O técnico Samuel 
Leandro Lopes e a equipe seguem 
em busca do 13º título de campeão 
por equipes do Tiro com Armas Lon-
gas dos Jogos Abertos de Santa Ca-
tarina (Jasc).

Confi ra os resultados dos últi-
mos 10 anos, divulgados pela Fede-
ração Esportiva de Tiro e Caça de 
Santa Catarina. (fonte: https://www.
fetc.com.br/resultado.php)

* Campeão em 2022, 2021, 2019 
e 2018 (não houve competição em 
2020)

* Vice-campeão em 2017, 2016, 
2015, 2013 e 2012.

* 3º lugar em 2014.

Fonte: AsCom Prefeitura de Ja-
raguá do Sul

É prata, Brasil! 
Nossa seleção feminina encer-

rou sua participação no Campeonato 
Mundial de Voleibol, com o vice-
-campeonato. No sábado(15), o time 
brasileiro foi superado pela Sérvia, 
das atletas Stevanović e da estrela 
Tijana Bosković(de apenas 25 anos 
e a melhor do mundo, na minha 
opinião), por 3 a 0 (24/26, 22/25 e 
17/25), em Apeldoorn, na Holanda.

No início da competição nem 
o mais fanático torcedor acreditava 
que esta jovem seleção brasileira 
chegaria tão longe.

José Roberto Guimarães
A análise do técnico José Ro-

berto Guimarães foi, mais uma vez, 
perfeita, "A Sérvia ganhou com mé-
ritos e invicta. Nosso time está de 
parabéns pela dedicação e entrega. 
Vamos pensar em melhorar cada vez 
mais e ter o melhor time para buscar 
a classifi cação para Paris. Acredito 
muito no potencial desse grupo”.

Fabi Alvim
A declaração da atleta Fabi Al-

vim traduz o sentimento da equipe, 
“Nem de perto foi a atuação que 
gostaríamos. Mas fi nal é isso. Há 
um mês ninguém pensava no Brasil 
como fi nalista, sabíamos do poten-
cial, e como torcedores, acredita-
mos, mas os favoritos são os outros. 
Tenho um orgulho danado desse 
time.”.

Mais um campeonato
Esse campeonato mostrou a for-

ça da nossa seleção, que não depende 
de apenas uma jogadora e mostrou 
uma união e uma garra inacreditá-
veis. Uma verdadeira equipe.

São equipes como esta, sem es-
trelismos e com muita garra, que nos 
oferecem a certeza de, se necessário 

for, avançarmos acordados pela ma-
drugada, para vê-las jogar.

Precisa de ajustes? Sim. Mas é 
uma equipe completa, com atletas 
dispostas a lutar, saindo da quadra 
com a certeza de terem deixado tudo 
o que podiam lá dentro. Do lado de 
fora das quatro linhas existe uma 
equipe de profi ssionais que integram 
a comissão técnica, são fi sioterapeu-
tas, estatísticos, e, claro, o técnico 
José Roberto Guimarães. Um per-
feccionista que tem o hábito de co-
lecionar títulos. 

Copa Dipil de Futsal Me-
nor conhece os campeões 
em Massaranduba, e teve 
atleta corupaense come-

morando

Massaranduba foi o Palco es-
colhido para defi nir os campeões da 
17ª Copa Dipil de Futsal Menor. A 
tradicional competição mobilizou 
mais de 1.400 crianças e adolescen-
tes, de 121 equipes de diversas ci-
dades catarinenses, durante mais de 
30 dias de disputas onde não faltou 
emoção, e muita comemoração com 
os muitos gols marcados

O campeonato é uma verdadeira 
forja de atletas. “São 17 anos, reali-
zando esta Copa, que eu faço para as 
crianças e adolescentes; para ver to-
dos jogando. Vemos que muitos têm 
condição de ser um grande jogador, 
como já temos jogadores em Portu-
gal e outros lugares. É um incentivo, 
é uma coisa que a criança vem para 
o futebol porque gosta, vem todo 
mundo e isso é uma alegria”, fala o 
presidente da Dipil, Alberto Correa.

De amarelo o goleirão Guilherme

Veja os resultados
Sub-7 masculino: Apama 2 x 4 

APEF
Sub-9 feminino: Rodolfo Berti 

0 x 15 Guaramirim
Sub-9 masculino: Associação 

Pomerodense A 0 x 2 APEF
Sub-11 feminino: Guaramirim 

B 2 x 0 MBB
Sub-11 masculino: Apama 5 x 2 

CME Massaranduba
Sub-13 feminino: Leões do 

Vale/CME Ascurra 1 x 6 Guaramirim
Sub-13 masculino: Adesc 0 x 4 

Citi Veras
Sub-15 feminino: Guaramirim 2 

(3) x (2) 2 Monte Alegre
Sub-15 masculino: Jaraguá Fut-

sal 2 x 3 CME Ascurra
Sub-17 feminino: Leões do 

Vale/CME Ascurra 3 x 1 Doutor Pe-
drinho

Sub-17 masculino: Fumtec 3 x 
1 Cruzeiro

Corupaense Campeão
O atleta Guilherme Ribas de 

Souza do Projeto Corupá Xoxo 10, 
que representou a equipe APEF de 
Blumenau, como goleiro, voltou de 
Massaranduba trazendo, além do tro-
féu e medalha de Campeão Sub-9 da 
Copa Dipil/2022 e, apesar de golei-
ro, também trouxe o título de defesa 
menos vasada, além de marcar dois 
gols. Atleta promissor, Guilherme 
já recebeu, e aceitou, fazer parte do 
projeto do Colégio Evangélico, de 
Jaraguá do Sul.

Flamengo Campeão
Diante de mais de 68 mil torcedores 

no Maracanã, o Flamengo conquistou o 
tetracampeonato da Copa do Brasil ao 
superar o Corinthians, nesta quarta-fei-
ra(19). Após o empate em 1 a 1 no tem-
po normal, o Rubro-Negro bateu o rival 
em uma disputa de pênaltis emocionante 
por 6 a 5. 

O período de comemoração não 
será longo, dia 29 de outubro, o Flamen-
go enfrenta o Athletico-PR, em Guaya-
quil, na decisão da Copa Libertadores.
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Cultura

Festa de Rei e Rainha 
movimenta Sociedade 

Canto Esporte Guarany 
Após 2 anos sem promover suas 

tradicionais festas e bailes, a Sociedade 
Canto Esporte Guarany realizou no sá-
bado(15)  a sua  Festa de Rei e Rainha, 
levando um bom público que lotou a 
sociedade, matando a saudade dos bons 
tempos que antecederam a pandemia.

Como é tradição, a busca das Majes-
tades do tiro iniciou às 15h, dando início 
à festança regada com um delicioso café 
e animação das bandas "Os Fantasticos" 
e "Inprovisasom". Ainda respeitando a 
tradição, a Sociedade Guarany conhe-
ceu suas novas Majestades do Tiro,que 
representarão a sociedade em competi-
ções, e serão responsáveis em promover 
a festança de Rei e Rainha em 2023.

As Majestades da beleza, eleitas em 
2019 também marcaram presença, ma-
tando saudade dos desfi les e ajudando a 
embelezar a festa.

Rei Wilson Seidel e Rainha Gabriela Seidel 
Maas, ladeados pelas Princesas e Cavalheiros

Rainha Laís Fernanda Boll, acompanhada pela 1ª 
Princesa Layra Roberta Horwarth e 2ª Princesa 
Tayná Werner

CCO da festa divulga 
empresas vencedoras do 
edital dos cantos gastro-

nômicos
A Comissão Central Organizadora 

(CCO) da 32ª Schützenfest divulga os 
vencedores do edital dos pontos de ali-
mentação e food truck da festa. A comi-
da gostosa e típica alemã está garanti-
da! As sete empresas divulgadas abaixo 
serão as responsáveis pela gastronomia 
desta edição da Schützenfest.

Sons & Sabores da Schützenfest
Inserido no calendário de eventos 

na 27ª Schützenfest, o Sons & Sabores 
da trigésima segunda edição está confi r-
mado para o próximo dia 27 de outubro, 
a partir das 19h, no Pavilhão “A” do 
Parque Municipal de Eventos Ademar 
Frederico Duwe. O evento é direciona-
do a convidados da imprensa, membros 

da CCO e parceiros, servindo como um 
aperitivo de como será a gastronomia 
durante a Festa dos Atiradores, de 10 a 
20 de novembro.

A culinária germânica é um dos 
pontos fortes do Sons & Sabores, pois 
é o momento em que os fornecedores 
apresentam aos convidados um pouco 
dos produtos que serão oferecidos ao 
público durante a Festa dos Atiradores. 
Além do restaurante típico, estarão pre-
sentes os fornecedores dos doces, da ba-
tata recheada, das linguiças e salsichas, 
do hambúrguer, dos espetinhos, do stru-
del, do pretzel, entre outros. Também 
será o momento para a degustação dos 
chopes que serão servidos na Schützen-
fest: Heineken e Germânia, e os quatro 
artesanais locais: Karsten, Königs Bier, 
Maestro e Stannis. A Banda Berg Musi-
kanten animará o evento.

O Sons & Sabores é o momento em 
que a organização apresenta a relação 
de bandas que animarão os 11 dias de 
Schützenfest. É neste evento que acon-
tece ainda a tradicional competição de 
tiro esportivo entre os veículos da im-
prensa, resultando em medalhas e tro-
féus, cuja premiação acontecerá durante 
a festa, em novembro.

O diretor de Cultura da Secretaria 
Municipal de Cultura, Esporte e Lazer 
e integrante da CCO, Sidnei Marcelo 
Lopes, lembra que o Sons & Sabores 
surgiu na 27ª Schützenfest, em 2015, 
junto com a proposta de reestruturação 
da festa, que englobou o novo conceito, 
a reconfi guração e a mudança de data do 
evento, de outubro para novembro.

O presidente da Comissão Central 
Organizadora, Alcides Pavanello, disse 
que além da gastronomia, dos chopes 
e as bandas, o Sons & Sabores dará a 
oportunidade de os convidados verifi ca-
rem de perto como estão os preparativos 
no Parque de Eventos para a 32ª Schüt-
zenfest.

A 32ª Schützenfest acontecerá entre 
10 e 20 de novembro, no Parque Mu-
nicipal de Eventos Ademar Frederico 
Duwe de Jaraguá do Sul.

Prefeitura e Scar fecham 
parceria para o 1º Jara-

guá Comics

O 1ºJaraguá Comics, viabilizado 
pelo contrato de patrocínio entre a 
Sociedade Cultura Artística e a Pre-
feitura de Jaraguá do Sul, por meio 
da Secretaria de Cultura, Esporte e 
Lazer, no valor de R$ 113.420,00, 
ocorre nos dias 5 e 6 de novembro, 
na Scar.

A proposta do evento, com en-
trada gratuita, é trazer vinte artistas 
gráfi cos e visuais para apresentar 
suas produções e promover dois dias 
de programação de cultura pop com 
expositores de livros e revistas em 
quadrinhos, dubladores, concursos 
de Cosplay e K-Pop, espaço de in-
tegração para trocas de objetos co-
lecionáveis, exposição de quadros 
de Pop Art, apresentações teatrais e 
uma ofi cina literária, além de criar a 
experiência da visitação de uma Co-
mic Con.

"Acredito que o evento, além de 
ser uma manifestação cultural, é uma 
opção de lazer que atende não ape-
nas ao público infantojuvenil, mas 
atrai muitos adultos. Como Jaraguá 
do Sul tem a expertise de criar even-
tos que se tornam grandes, em pouco 
tempo, a exemplo do Femusc, Jara-
guá em Dança e tantos outros, o Jara-
guá Comics promete ser um grande 
atrativo da nossa cidade", pondera a 
secretária, Natália Lúcia Petry.

Cosplay será um dos concursos
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A CABECEIRA
NICOLE OTTO HABECH 

(@nicolehabech)

A história comovente e desconhe-
cida das mulheres coreanas na Segunda 
Guerra Mundial ganha vida neste ro-
mance épico, profundo e sensível sobre 
duas irmãs e um amor capaz de atraves-
sar gerações.

“Sempre olhe para a praia quando 
voltar à superfície, senão você pode per-
der o norte”, a mãe disse, virando o rosto 
de Hana para que ela enxergasse a terra. 
Na areia, sua irmã estava sentada, prote-
gendo os baldes que continham a pesca 
do dia. “Procure sua irmã depois de cada 
mergulho. Nunca se esqueça disso. Se 
puder vê-la, você estará segura.”

Em Herdeiras do mar, Mary Lynn 
Bracht lança mão de uma narrativa to-
cante e inesquecível para jogar luz sobre 
um doloroso capítulo da Segunda Guer-
ra Mundial ainda ignorado por muitos.

Temos ouvido muito falar de geno-
cídio ultimamente, mas este termo fi cou 
conhecido no mundo todo quando se 
refere ao que ocorreu com os judeus du-
rante a Segunda Guerra Mundial.

De forma alguma meu objetivo é 
desmerecer estes fatos, até porque este 
assunto virá em outra oportunidade, 
quero apenas trazer a baila algumas re-
alidades semelhantes que não são muito 
conhecidas.

O mundo dos livros nos traz esta 
oportunidade. Eu sei, temos a internet. 
Mas eu gosto de vê-la como um comple-
mento às minhas leituras. Busco fatos 
reais para visualizar o que o autor quer 
demonstrar em sua obra, fi guras, fotos 
ou vídeos que enriqueçam a experiên-
cia. Até músicas da época ou que falam 
sobre os temas lidos.

Tenho que confessar que quando se 
trata de um assunto assim, não é muito 
fácil me deparar com as imagens, pois 
vai bem além de fi cção. Foram pessoas 
reais, com sofrimentos reais. Eu sofro 
junto, choro sim (o que é comum nes-
tes casos). Muitos dos personagens não 
são reais, mas a realidade geralmente foi 
bem pior.

Hoje falo a vocês de um livro que 
conta sobre o massacre de milhares 
(estima-se entre 800 mil e 1,8 milhão) 
de armênios pelo governo Otomano no 
que hoje é a Turquia. Lembrando que 
os turco-otomanos eram muçulmanos 
e os armênios eram em sua maioria 
cristãos. (enfatizo isso para lembrar-
mos que a grande maioria dos perse-
guidos na Segunda Guerra foram os 
Judeus, como se tentar exterminar uma 
raça ou religião fosse a resposta para 
resolução de confl itos).  O livro é O 
Deserto de Ossos de Chris Bohjalian, 

Realidades Desconhecidas

não foi fácil esta 
leitura, não pelo 
vem e vai no tempo, 
mas pela intensida-
de, pois é narrado 
pela neta de sobre-
viventes e de fato o 
autor de fato é neto 
de sobreviventes. 

Muitas vezes parei de ler para res-
pirar e agradecer. Respirar e agradecer.

Um pouco antes do que conta no 
livro, a maioria dos homens armênios 
foram mortos ou convocados a traba-
lhos forçados, em seguida as mulheres 
e crianças foram expulsas do território, 
enviados em “marchas da morte” para o 
deserto sírio. Sem água e comida, sendo 
submetidos a estupros, massacres e rou-
bos, os sobreviventes foram assentados 
em campos próprios no deserto.

O resultado disso foi a diáspora ar-
mênia, surgindo comunidades por todo o 
mundo. A história do livro traz também 
este contexto, dos armênios colocados 
nos Estados Unidos. 

Assim os acontecimentos vão se re-
petindo na história do mundo, sempre de 
novo. E o que podemos fazer nós além 
de respirar e agradecer?

O desafi o é de fazer a diferença 
a nossa volta, ao pensar em rejeitar al-
guém pelas diferenças que temos que tal 
agregar pelas semelhanças, no mínimo 
somos todos seres humanos, comecemos 
por isso.

O livro conta a história real do 
sequestro da jornalista Amanda Lin-
dhout e do fotojornalista Nigel Bren-
nan. Eles foram capturados por terro-
ristas na Somália enquanto seguiam 
para fazer uma reportagem no país. 
Os dois foram mantidos em cativeiro 
por 460 dias

Meredith e Nina Whiston são tão 
diferentes quanto duas irmãs podem 
ser. Uma fi cou em casa para cuidar dos 
fi lhos e da família. A outra seguiu seus 
sonhos e viajou o mundo para tornar-se 
uma fotojornalista famosa. No entanto, 
com a doença de seu amado pai, as ir-
mãs encontram-se novamente, agora ao 
lado de sua fria mãe, Anya, que, mesmo 
nesta situação, não consegue oferecer 
qualquer conforto às fi lhas. A verdade 
é que Anya tem um motivo muito forte 
para ser assim distante: uma comoven-
te história de amor que se estende por 
mais de 65 anos entre a gelada Lenin-
grado da Segunda Guerra e o não menos 
frio Alasca. Para cumprir uma promessa 
ao pai em seu leito de morte, as irmãs 
Whiston deverão se esforçar e fazer com 
que a mãe lhes conte esta extraordiná-
ria história, que mudará tudo o que elas 
pensam que são
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Turismo e Viagens

Valéria Assis de Oliveira
Turismóloga 

Consultora de Viagens e Turismo 
Vice Administrativo da Região Turística 

Caminho dos Príncipes SC

DESTINO TURISMO
Contato: 47 99924-4064 (WhatsApp). 
Instagram: @destinoturismocp / 
@destinoviagenss / 
@destinocorupa

MTur e UFF iniciam vali-
dações do projeto Experi-
ências do Brasil Rural em 

Serra Negra-SP
Cidade paulista apresentou as 

atividades da Rota Turística do Café 
para a equipe técnica da iniciativa 
federal

Vivenciar a cultura e a produção 
de cafés especiais aliado às belezas 
naturais e às delícias gastronômicas 
de uma das mais belas regiões do 
estado de São Paulo. Foi o que téc-
nicos do Ministério do Turismo e 
da Universidade Federal Fluminen-
se (UFF) experimentaram nesta se-
mana durante a validação da “Rota 
Turística do Café”, em Serra Negra 
(SP). O roteiro foi o primeiro dos 
seis que fazem parte da edição 2022 
do “Experiências do Brasil Rural” a 
receberem a equipe do projeto, que 
também conta com a participação do 
Ministério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa).

Na “Rota Turística do Café”, os es-
pecialistas puderam vivenciar experiên-
cias históricas, culturais e de aventura, 
como por exemplo a “Trilhando na Ca-
choeira de Pedra”, no Recanto das Ca-
choeiras, onde usufruíram de caminha-
das ecológicas, quedas d’águas e uma 
área de dar inveja aos grandes centros. 
A pesca também fez parte do variado ro-
teiro. Através do “Pesca, Prosa e Prove”, 
no Sítio Bom Fim, foi possível pescar 
o peixe e colher hortaliças diretamente 
da horta e degustá-los em um delicioso 
almoço.

E por falar em culinária, no Alam-
bique e Restaurante Olivotto, os repre-
sentantes do projeto provaram sabo-
rosos pratos típicos da cidade, como a 
Panceta de Porco, e o feijão com bacon 
inconfundível que só quem vai ao em-
preendimento consegue provar.

Já no campo cultural, o Museu do 
Café, na Pousada Vale do Ouro Verde, 
trouxe um pouco mais da história e da 
cultura da produção do produto, além da 
formação da rota turística, fundada por 

A Rota do Café participou da validação do Expe-
riências do Brasil Rural

Nelson Bruni. Ele dá uma aula sobre o 
processo de colheita, moagem e torra-
ção do café, fi nalizada com um delicio-
so lanche.

O café também foi o tema de ou-
tras duas experiências: “Do Pé à Xíca-
ra” e o “Passe seu café aqui da rota”. O 
primeiro, localizado no Café Nonno 
Marchi, exemplifi ca toda a história 
da plantação e ainda oferta um pas-
seio pelo cafezal, que produz um dos 
cafés mais premiados do país. Já o 
segundo, oferta, de forma descontra-
ída, o desfrute de todos os cafés pro-
duzidos na região, além de cachaça, 
gin, produtos da agricultura familiar 
de Serra Negra (SP) e um belíssimo 
pôr do sol, o que torna tudo uma ex-
periência única. Por fi m, os técnicos 
visitaram a “Mini-hidrelétrica”, na 
pousada Cachoeira dos Sonhos, que 
oferta aos visitantes curiosidades de 
uma produção de eletricidade caseira.

Etapas
A fase inicial do projeto envolveu 

um diagnóstico das rotas, que indicou 
pontos fortes e quesitos passíveis de 
aprimoramento. Em seguida, houve 
capacitações e a formatação de vivên-
cias nos destinos. Agora, os produtos e 
serviços desenvolvidos estão sendo va-
lidados durantes o mês de novembro, a 
partir de visitas presenciais de coorde-
nadores do projeto. Por fi m, o Experiên-
cias do Brasil Rural vai focar em ações 
de apoio à promoção e à comercializa-
ção desses roteiros.

Serra Negra
Rodeada por montanhas da Serra 

da Mantiqueira, a cidade fi cou conheci-
da turisticamente pela utilização de suas 
águas para tratamento de saúde. Desde 
então, o município cresceu e desenvol-
veu outras potencialidades, recebendo 
milhares de visitantes anualmente. Um 
dos grandes atrativos é a diversidade de 
lojas e comércio, sendo considerada um 
shopping a céu aberto, com produtos 
que vão desde a lã ao couro. Outro seg-
mento importante na região é o turismo 
esportivo. São seis rotas para mountain 
bike, quatro de speed bike e três de mo-
tociclismo, sem contar as várias ativida-
des de aventura.

E não podemos esquecer do turis-
mo rural, uma vocação do município, 
com diversas propriedades que desen-
volvem o plantio de café e cultivo de 
produtos orgânicos. Além disso, há a fa-
bricação de laticínios, vinhos, cachaça 
e as mais belas paisagens naturais que 
levam os turistas a chamá-la de “Tosca-
na Brasileira”.

Fonte: MTur

Parna Cavernas do Peruaçu (MG). Crédito: 
ICMBIO

Turistas do Parque Na-
cional Cavernas do Peru-
açu são aliados da prote-

ção ao meio ambiente
Quando o turismo é feito de forma 

sustentável e aliado aos valores de pre-
servação da fauna e fl ora do bioma visi-
tado o passeio vai além de uma simples 
visita e se torna um verdadeiro apoiador 
do meio ambiente. É o acontece no Par-
que Nacional Cavernas do Peruaçu, no 
norte de Minas Gerais, onde o turismo é 
apontado como amigo da natureza, uma 
vez que a chegada de visitantes expan-
diu ainda mais a conservação ambiental.

Esse fato foi demonstrado por meio 
de um trabalho de monitoramento de 
quatro pesquisadores. O estudo coletou 
dados sobre a fauna entre os anos 2011 
e 2017 no Parque Nacional do Peruaçu e 
investigou os efeitos do turismo na co-
munidade de mamíferos do Parque. Os 
pesquisadores utilizaram armadilhas fo-
tográfi cas para pesquisar trilhas turísti-
cas e não turísticas abrangendo períodos 
antes e depois do início do turismo na 
Unidade de Conservação, que começou 
a receber visitantes em 2015.

Para analisar as mudanças no com-
portamento da fauna com a chegada dos 
turistas, foram mapeadas seis espécies 
de mamíferos: jaguatirica, paca, por-
co-do-mato, veado-catingueiro, quati e 
mocó. Todas elas apresentando no míni-
mo 100 registros feitos na área e conhe-
cidas por serem usuárias das trilhas do 
parque.

A chegada de turistas no Parque 
afasta outra ameaça às espécies que re-
sidem na região: a caça. Isso porque ter 
mais pessoas ao redor, mais fi scalização, 
movimentação de guias e profi ssionais 
do setor e uma maior estrutura turística 
afugenta eventuais praticantes ilegais.

O Ministério do Turismo tem atua-
do junto ao Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade (ICM-
Bio) e o Ministério do Meio Ambiente 
no segmento, e fi nanciado estudos de 
viabilidade técnica e econômica para a 
concessão de serviços de apoio à visita-
ção em quatro parques nacionais à ini-
ciativa privada. São eles: Chapada dos 
Guimarães (MT), Lençóis Maranhenses 
(MA), Jericoacoara (CE), e Serra da Bo-
doquena (MS).

Esse desenvolvimento de parcerias 
com a iniciativa privada para a adminis-
tração de parques nacionais tem como 
objetivo aprimorar a oferta de produtos e 
serviços aos visitantes nos parques bra-
sileiros, com ampliação da infraestrutu-
ra turística, além de atividades, produtos 
e serviços de apoio aos turistas.

Sobre o Parque
O Parque Nacional Cavernas do 

Peruaçu é um local com paisagens com-
postas por arte rupestre pré-histórica em 
sítios arqueológicos milenares de im-
portância internacional, além de caver-
nas de grandeza colossal.

A Unidade de Conservação foi cria-
da em 1999 e possui uma área de 56.448 
hectares, que compreende os municí-
pios de Januária, Itacarambi e São João 
das Missões, na região norte de Minas 
Gerais. O Parque oferece diversas op-
ções aos visitantes e está em constante 
evolução. Para conhecer todas elas, é 
necessário mais de um dia de visita. A 
escolha deve ser feita levando em con-
ta o interesse do turista e o condiciona-
mento físico. 

Turismo de Natureza
O turismo de natureza é um dos 

principais segmentos do setor no Bra-
sil. Só no ano passado foram realizadas 
12,3 milhões de viagens no país, princi-
palmente à lazer. Destas viagens, 25,6% 
foram motivadas por destinos de nature-
za – um aumento de 5% em relação ao 
ano anterior (2020), quando as viagens 
motivadas por ecoturismo e turismo de 
natureza alcançaram 20,5%, demons-
trando a importância e o potencial de 
crescimento deste segmento.
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Oportunidades de Emprego
VAGAS – SINE JARA-

GUÁ DO SUL
Para verifi car as vagas, nome e 

contato das empresas, acesse a platafor-
ma https://jaraguadosulmaisempregos.
santacatarinapelaeducacao.com.br, faça 
seu cadastro e verifi que as vagas na aba 
“Conheça as Oportunidades”.  Lá você 
encontra as vagas em aberto, visualiza 
a empresa que está ofertando a vagas e, 
os seus respectivos contatos, bem como, 
deixar seu currículo cadastrado.

Vagas PCD
Assistente fi nanceiro (1)
Atendente restaurante (1)
Auxiliar estoque (1)
Auxiliar produção (1)
Monitor alunos (2)
Servente obras (1)
Cargo não especifi cado (1)

Vagas Outros Municípios
Compras (Schroeder) (1)

Demais Vagas
Açougueiro (3)
Administração - ciências contábeis (1)
Agente funerário (2)
Agente prevenção (1)
Ajudante motorista (0)
Almoxarifado (3)
Analista clp (1)
Analista comercial (1)
Analista contábil (3)
Analista controladoria jr (1)
Analista crédito cobrança (1)
Analista departamento pessoal (2)
Analista dho (1)
Analista engenharia (1)
Analista escrita (1)
Analista fi nanceiro (4)
Analista fi scal (1)
Analista importação (1)
Analista malharia (1)
Analista marketing (4)
Analista pcp (4)
Analista planejamento (1)
Analista ppcp (1)
Analista processos (3)
Analista qualidade (1)
Analista rh (2)
Analista sop (1)
Analista suporte (1)
Analista tecnologia educacional (1)
Analista TI (1)
Analista vendas (1)
Aprendiz (1)
Aprendiz costura (1)
Armador ferragens na construção civil (3)
Assador carnes (1)
Assistente administrativo (5)
Assistente benefício (1)
Assistente comercial (5)
Assistente comércio exterior (1)
Assistente compras (1)
Assistente contábil (2)

Assistente estilos (1)
Assistente fi nanceiro (1)
Assistente fi scal (2)
Assistente logística (2)
Assistente loja (1)
Assistente manutenção (1)
Assistente marketing (1)
Assistente técnico (3)
Assistente técnico elétrico (2)
Assistente vendas (2)
Atendente (1)
Atendente açougue (1)
Atendente caixa (1)
Atendente cafeteria (2)
Atendente farmácia (3)
Atendente loja (10 vagas)
Atendente padaria (1)
Atendente para empório (1)
Atendente restaurante (20 vagas)
Auxiliar acabamento (1)
Auxiliar administrativo (44)
Auxiliar almoxarifado (1)
Auxiliar almoxarifado (7)
Auxiliar cervejaria (1)
Auxiliar contábil (1)
Auxiliar copa (1)
Auxiliar corte (1)
Auxiliar corte madeira (1)
Auxiliar costura (1)
Auxiliar cozinha  (7)
Auxiliar eletricista (2)
Auxiliar escrita (1)
Auxiliar fi nanceiro (2)
Auxiliar fi scal (1)
Auxiliar funileiro (1)
Auxiliar gesseiro (1)
Auxiliar hidráulica (1)
Auxiliar limpeza (4)
Auxiliar malharia (1)
Auxiliar marceneiro (1)
Auxiliar mecânico (5)
Auxiliar montagem (3)
Auxiliar ofi cina (1)
Auxiliar padeiro (2)
Auxiliar pcp (1)
Auxiliar pizzaria (2)
Auxiliar produção (90)
Auxiliar serviços gerais (6)
Auxiliar técnico telecomunicações (2)
Auxiliar vendas (5)
Auxiliar veterinária (1)
Avaliador (1)
Balconista (2)
Banhista (1)
Biomedicina estética (1)
Bolsista (1)
Caixa (2)
Camareira (2)
Carga e descarga (4)
Carpinteiro (4)
Central vendas internas (1)
Chapeiro (3)
Comprador (2)
Consultor peças (1)
Consultor relacionamento (1)
Consultor(a) vendas (23)
Contador máquinas (1)
Coordenador lojas (1)
Coordenador suporte (1)
Coordenador vendas (1)
Corretor imóveis (2)
Cosmetóloga (1)
Costureira (37)
Cozinheira (3)
Crediarista (1)

Desenhista cad (1)
Desenvolvedor senior (1) 
Designer gráfi co (1)
Diarista (1)
Eletricista (2)
Embaixador do cliente (1)
Empregada doméstica (3)
Enfestador (2)
Estagiário (1)
Estágio administração (7)
Estágio arquitetura (1)
Estágio artes visuais (1)
Estágio assessoria (1)
Estágio automação (1)
Estágio ciências contábeis (1)
Estágio comercial (2)
Estágio compras (1)
Estágio custos (1)
Estágio desenhista e projetista (1)
Estágio design e moda (2)
Estágio design gráfi co (1)
Estágio e-commerce (1)
Estágio- eletrotécnica (1)
Estágio engenharia (6)
Estágio ensino médio (4)
Estágio fabricação (1)
Estágio farmácia e laboratório (2)
Estágio fi nanceiro (1)
Estágio instalação automotiva (1)
Estágio jornalismo (1)
Estágio laboratório veterinário (1)
Estágio marketing (4)
Estágio pedagogia (6)
Estágio produção (1)
Estágio publicidade e design (1)
Estágio química ambiental (1)
Estágio recursos humanos (1)
Estágio suprimentos (1)
Estágio telemarketing (2)
Estágio TI (3)
Estágio vendas (2)
Estágio visual merchandising (1)
Estampador (2)
Estofador (1)
Estoquista (2)
Expedição (3)
Facilitador preparador máquinas prensas (1)
Farmacêutico (4)
Faxineira (1)
Ferramenteiro (1)
Fiscal caixa (4 vagas)
Fiscal loja (1)
Fisioterapia estática (1)
Fotógrafo (1)
Fresador (3)
Garçom (3)
Gerente industrial (2)
Gerente produção (1)
Inspetor(a) qualidade (2)
Intermitente (4 vagas)
Jovem aprendiz (3)
Latoeiro (1)
Lavador carros (3)
Líder produção (1)
Marmorista (1)
Mecânico (14)
Modelista (1)
Montador (2)
Montador auto center (2) 
Montador estruturas metálicas (1)
Montador máquinas (2)
Montador mecânico (1)
Montador móveis (2)
Montador soldador MIG (1)
Montagem painéis elétricos (1)

Motorista (33 vagas)
Motorista caminhão (2)
Motorista categoria b (1)
Motorista coletas e entregas (2)
Motorista operador guincho (1)
Nutricionista (3)
Operador caixa (16)
Operador call center (2)
Operador centro usinagem (1)
Operador cnc (1)
Operador e programador (1)
Operador escavadeira (1)
Operador estribadeira (1) 
Operador industrial (10 vagas)
Operador injetora (1)
Operador lojas (1)
Operador máquina (4)
Operador produção (1)
Operador retroescavadeira 
Operador telemarketing (1)
Operador torno cnc (1)
Operador torno convencional (3)
Padeiro e auxiliar padaria (2)
Pcp (1)
Pedreiro (5)
Pintor automotivo (1)
Porteiro (1)
Prensista (1)
Preparador pinturas (1)
Preparador sucata (1)
Pré-vendas (1)
Produção 3º turno (1)
Professor robótica (1)
Programador clp e ihm (1)
Projetista estagiário (1)
Projetista mecânico (2)
Projetista móveis (2)
Promotor vendas (4)
Recepcionista (7)
Repositor (3)
Revisor (2)
Salgadeira (1)
Secretária (1)
Serrador e marmorista (2)
Serralheiro (5)
Servente (2)
Setor atendimento no suporte técnico (1)
Setor produção (1)
Societário da área contábil (1)
Soldador (3)
Supervisor corte (1)
Supervisor engenharia (1)
Supervisor telemarketing (1)
Talhador (3)
Tecelagem (6)
Técnico eletrônica externo (1)
Técnico eletrônica/eletrotécnico (3) 
Técnico em manutenção (1)
Técnico externo (1)
Técnico manutenção máquinas (1)
Técnico segurança do trabalho (2)
Técnico segurança elétrica (1)
Técnico suporte (2)
Técnico telecomunicações (1)
Técnico têxtil (1)
Telemarketing (1)
Torneiro fresador (1)
Torneiro mecânico (3)
Torneiro mecânico cnc (1)
Torneiro repuxo (3)
Transformadora consultora comercial (1)
Vendedor(a) (30)
Vigia ronda (1)
Zelador(a) (8)


